

学びシリーズ②

子どもの発達に即した保育について③

大阪総合保育大学

大方 美香 教授



子どもの生きる力を考える

れます。

今回は、「子どもの生きる力とは何か」という根源的なことを考えてみましょう。

生きる力として、まず0歳児は、①生物体・生命体として生きている側面と②社会的に生きている側面の2つがあると考えられます。

まず、①生物体・生命体として生きている側面は、子どもは生物体として生きているということは、他の動物と同じではないということです。0歳の子どもは五感を持つて生まれ、生きられるように、人間ははじめている存在です。しかしながら、②社会的に生きている側面は、生理的早産といわれるように、人間ははじめから自分では起き上がれないということがあります。軟体であつた胎児が、社会的に人間として必要な運動能力である身体、すなわち筋力をつけ、自分で自分の身体を支えられるようになります。環境を通していわれるよう自分自身で成長していく力を持つて成長していきます。この0歳の社会的に生きている側面をすることは、他者との関係を持つと考えら

子どもと他者との関係

オムツの交換が快である、この人の抱っこが快であるという特定の大人を選ぶと

会的に生きている証

子どもの抱っこが快であること、この人の抱っこが快であること、会話がはずみ、離れていても、いつでも近づいてくる、など、この人の抱っこが快であるという主体的な選択を自ら行なう姿があります。情動のやり取りは、子どもの生きる力として重要です。

好きな大人の声をキヤツチした0歳児は、身体中を使つてばたばたとする「おはしゃぎ」運動は、生理的欲求である不快を充足する

よつて可能となります。大人との社会的関係は生理的情動の分化はむしろマスローがいう生理的欲求の充足に

和泉ひかり保育園では

びを提供しています。給食

「セントラル型」子育て支援センタとしての取り組みを行っています。

セントラル型では、地域の親子が集まる専用の部屋を設け①親子教室②サークル活動の支援③親子が気軽に

活動をする親子教室を修了された頃には、何よりも頼もし仲間

がいる実感されるようになります。支援センターが

出前保育⑥育児相談親子教室を修了された頃には、何よりも頼もし仲間

がいる実感されるようになります。支援センターが

セントラル型では、地域の親子が集まる専用の部屋を設け①親子教室②サークル活動の支援③親子が気軽に

活動をする親子教室を修了された頃には、何よりも頼もし仲間

がいる実感されるようになります。

です。

<p

身体使い花や生き物描く

「平和…」テーマに
「キッズゲルニカ」に挑戦

保育の
あんな工夫
こんな工夫



大阪府寝屋川市に設立されました。地域とともに歩んで63年、「ここを育む」保育を心がけています。平成23年度は「ここを育む」取り組みの一つとして「キッズゲルニカ」に挑戦しました。

「キッズゲルニカ」とはスペインの画家ピカソの「ゲルニカ」と同じ大きさのキャンバス(3.5m×7.8m)に子どもたちが「平和」をモチーフに絵を描く国際的なアートプロジェクトです。

年長児の卒園製作の一環ですが、全園児、全職員が参加し「平和 空は一つにつながっている」をテーマに豊野保育園の総力を挙げて取り組みました。日本の四季折々の美しさを、子どもの身体を使って表現してみました。

0歳児は、保育士とともに指スタンプで桜の花びらを表現しました。1歳児は、手のひらにつけた絵の具でひまわりを咲かせ、2歳児は、秋の紅葉をポンポンスポンジで、3歳児は、足の裏に絵の具をつけて太陽を描き、4歳児は、人物像と空に浮かぶ動物たちの表情を大きく描きました。地球

スは大人が作るのではなく、上のともだち・生き物・植物に思いを馳せ、それぞれの年代に応じ自分でできることにチャレンジしました。

出来上がった絵は園舎の2階からつりさげて卒園式に飾り、みんなに見てもらいました。子どもたちも床で描いていた絵が掲げられる、その迫力に大歓声。

自分たちが関わった部分を見上げ満足そうな表情がうかがえました。

「キッズゲルニカ」に取り組んだことは、卒園後も子どもたちの素敵な思い出としていつまでも残されていくことと思っています。

(寝屋川市 豊野保育園)

楽しい保育活動

ベースを守りあきらめないマラソン 音楽バップに3～5歳児入り混じり



寒くなりはじめる11月頃から3月まで「マラソン」に取り組んでいます。これまで「マラソン」といえば、クラスごとに並んで走る姿が見られるようになります。

走るベースはそれぞれで、先生と追いかけっこしながら早く走る子もいれば、ゆっくり自分の走りやすいペースを守っている子もあります。

そこで、楽しい気分になれるよう音楽をかけ、コースを紅潮させ、マラソンが終わる時には「あつい！」と言つて走り切るようになります。

10分ほど過ぎるころから頬

も5歳児から3歳児まで入りました。すると音楽が流れている20分間、子ども



(東大阪市 本庄保育園)

編

佳

後

記

さわやかな若葉の季節。
新入園の子どもたちにも、ここは安心して過ごせる場所と笑顔が見られるようになりました。

新しい保護者の方と一つひとつ信頼関係を築いていくのが、苦労でもあり楽しみもありますね。

保育士会も新年度を迎えて新たな気持ちで様々な事業に取り組んでまいります。特に研修につきましては、保育士の皆さんのが、今何を悩み、何を学びたいと思つておられるかを熟慮し計画しておりますので、ぜひ、ご参加ください。

また、保護者への保育内容の情報発信が大切になってきています。この「ほほえみ」にもたくさんご寄稿いただいて、互いに保育を高めていく場のひとつにしていただけたらと思います。

今年度もよろしくお願ひいたします。

たちが生き生きと楽しそうに走る姿が見られるようになりました。

走るベースはそれぞれで、先生と追いかけっこしながら早く走る子もいれば、ゆっくり自分の走りやすいペースを守っている子もいます。

寒がっていた子どもたちも10分ほど過ぎるころから頬

を紅潮させ、マラソンが終わる時には「あつい！」と言つて走り切るようになります。

これからも「楽しく、最